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С ОБНОВКОЙ, 
УНИВЕРСИТЕТ!

В корпусе «Л» УГТУ 9 февраля 
после ремонта торжествен-
но открыли главный вести-
бюль и новую студенческую 
столовую. Ректор универси-
тета Николай Цхадая тепло 
поблагодарил за помощь 
и сотрудничество Виктора 
Ипполитова — выпускника 
нашего вуза.
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Олег ЕВЛАМПИЕВ

В университетском корпусе «Л» на улице Сеню-
кова 9 февраля состоялась торжественная цере-
мония открытия отремонтированного главного 
вестибюля и новой столовой.

Перед началом официальной части прибыв-
ших на церемонию гостей развлекали солисты 
вокальной студии УГТУ и танцевальная группа 
«United Bit». Затем слово взял ректор нашего вуза, 
профессор Николай Цхадая. «Мы готовы и дальше 
делать все необходимое, чтобы нашим студентам 
было комфортно учиться в любом корпусе универ-
ситета. И тогда дело за вами, уважаемые студенты, 
надеюсь, вам будет стыдно получать плохие оцен-
ки в таких прекрасных условиях», — сказал Нико-
лай Денисович. В завершение своей речи он вы-
разил признательность за огромную помощь УГТУ 
и, в частности, за ремонт вестибюля корпуса «Л» 
генеральному директору ООО «Нерудпром» Вик-
тору Ипполитову — выпускнику Ухтинского инду-
стриального института, сыну бывшего директора 
городского нефтеперерабатывающего завода 
Евгения Ипполитова. Своего руководителя под-
держал и первый проектор университета Ярослав 
Цуневский, назвав Ипполитова-младшего челове-
ком дела! 

Внешний вид радикально обновленного главного 
вестибюля корпуса, где студентам первого и второ-
го курсов придется провести большую часть своих 
учебных часов, ничуть не уступает интерьеру основ-
ного здания УГТУ на Первомайской улице. Малень-
кая, но характерная деталь: новый гардероб корпуса 
«Л» — мобильный, то есть секции для одежды уста-
новлены на колеса, что позволяет при необходимо-
сти быстро их убрать. Смысл этой особенности объ-
яснил ректор: летом здесь разместится приемная 
комиссия нашего вуза.

В этот день Николаю Цхадая и Виктору Ипполи-
тову пришлось перерезать не одну, а две ленточки: 
вторую — у входной двери новенькой столовой. 
Все желающие смогли ознакомиться с обстановкой 
зала для приема пищи, линией раздачи и содержа-
нием меню. Впрочем, студентам этого показалось 
мало: многие решили обновить столовую прямо 
сейчас и моментально образовали небольшую оче-
редь…

Олег ЕВЛАМПИЕВ

День российской науки 8 
февраля в УГТУ отметили на-
учно-популярной игрой для 
ухтинских школьников и ин-
теллектуальной «Битвой умов». 
Дети с удовольствием высту-
пали в роли «нефтяников», а 
студенты узнали множество 
интересных фактов, отвечая на 
зачастую каверзные вопросы 
ведущего игры.

Оба мероприятия прошли в 
большом конференц-зале уни-
верситетского бизнес-инкубатора. 
Сначала его заполнили старше-
классники городских школ, кото-
рых пригласили члены студенче-
ской секции Международного 
общества инженеров-нефтяников 
(SPE). Они вкратце рассказали о 
специальностях, на которых учат-
ся, показали гостям видеоролик, 
рассказывающий в доступной 
форме о происхождении нефти и 

газа, бурении скважин, способах 
добычи ценных углеводородов. 

Практическая часть встречи 
состояла из необычной игры. Ре-
бята провели несколько опытов, 
имитирующих различные спосо-
бы добычи и переработки нефти. 
Вот только исходные материалы 
для этих опытов были весьма не-
обычны. Так, например, кусок за-
стывшего желатина играл роль 
нефтяного пласта, соломинка 
для коктейлей — скважины, а со-
ломинки с проделанными в них 
булавкой отверстиями — перфо-
рированные насосно-компрес-
сорные трубы. Сама «королева-
нефть» предстала в виде красных 
фасолинок, шприц стал насосом 
для закачки жидкости в желати-
новый «пласт». В общем, за «ла-
бораторными» столами царили 
настоящее исследовательское 
оживление и радость от удачных 
экспериментов…

Затем довольных школьников 
сменили интеллектуальные сту-
денты. В брейн-баттле участво-

вало шесть команд по шесть че-
ловек в каждой. Перед началом 
игры знатоков приветствовал 
проректор УГТУ по научной рабо-
те Эмин Ягубов. Он же и задал им 
первый разминочный вопрос из 
жизни маркетологов, о которых 
говорят, что они могут продать 
все. «Кому можно продать кривые 
гвозди?» — спросил Эмин Зафа-
рович. После нескольких невер-
ных ответов участники «битвы» 
сдались на милость победителя и 
услышали искомый вариант: ока-
зывается, кривые гвозди можно 
продать шиномонтажникам.

Впрочем, эта разминка знато-
кам помогла: на вопросы ведуще-
го игры они отвечали более бы-
стро и уверенно, хотя и не всегда 
правильно. Тем не менее после 
трех туров по 15 заданий в каж-
дом определился победитель ин-
теллектуального «сражения». Им 
оказалась команда иностранных 
студентов УГТУ под, видимо, вы-
страданным названием «Ой, мо-
роз, мороз».

Корпусное 
обновление

Фасолевая «нефть» 
и битва разумов



3
ALMA MATER УГТУ № 3 (238)15.02.2017

!

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

По инициативе ООО «ЛУКОЙЛ-
Ухтанефтепереработка» и при 
поддержке Управления обра-
зования горадминистрации и 
Ухтинского государственного 
технического университета 25 
января впервые в Ухте была 
проведена заводская олим-
пиада по химии. Ее победите-
лей и призеров чествовали 3 
февраля в бизнес-инкубаторе 
УГТУ.

ОБОЮДНАЯ ПОЛЬЗА
Организованный заводом срез 

знаний — новый формат профори-
ентационной работы предприятия, 
которому необходимы химики-
технологи. Учителя химии подхва-
тили идею проведения олимпиады 
в надежде повысить мотивацию 
школьников в изучении дисци-
плины. Не секрет, что в то время, 
когда перед обществом стоит за-
дача внедрения нанотехнологий, 
уровень знаний по химии среди 
выпускников средних школ сни-
зился до недопустимых пределов. 

Что привело к столь плачевной 
ситуации — тема отдельного раз-
говора. Заместитель председателя 
жюри Первой заводской олимпи-
ады по химии, учитель школы № 
10 Алла Денисова назвала одну из 
причин: «В школьных программах 
сократилось количество уроков 
химии, в разы уменьшилась доля 
практических и лабораторных 
работ. Без прикладного элемента 
трудно объяснить реальный смысл 
химических формул и уравнений. В 
итоге имеем лишь познавательную 
химию». 

ЕСЛИ В СОЛЬ 
ДОБАВИТЬ ЩЁЛОЧЬ…

В олимпиаде приняли участие 
два десятка 11-классников город-
ских школ, Гуманитарно-педаго-
гического лицея, УТЛ им. Г.В. Рас-
сохина, Гимназии иностранных 
языков и 14 студентов Индустри-
ального института (СПО) УГТУ. За 
три часа им предстояло решить 
теоретическую часть и выполнить 
практическое задание.

Справившихся с тестами и за-
дачами «олимпийцев» ожидали 
в лаборатории, где для каждого 
было подготовлено персональ-
ное место.  Задание заключалось 
в определении веществ, содержа-
щихся в трех пронумерованных 
пробирках. Эксперты внимательно  
следили за соблюдением правил 
техники безопасности. Если для 
филологов слово «взвешенный» 
предполагает ясность, разумность 
решения, а работники склада 
считают взвешенным товар, про-
шедший через весы, то у химиков 
взвешенные частицы — попросту 
муть, лишающая жидкость про-
зрачности, или осадок. Он и помог 
юным химикам определить состав 
«засекреченных» веществ.

ПРИЗЕРЫ 
И ПОБЕДИТЕЛИ

Итоги олимпиады объявили 
в конференц-зале бизнес-инку-
батора ухтинского университета. 
И это не случайно. «Возведенное 
университетом светлое простор-
ное здание предназначено для 
применения молодежью багажа 
знаний на практике. Это то место, 
где молодые предприниматели 
делают первые шаги в бизнесе, 
развивают новации, — отметил 
Георгий Коршунов, проректор по 
внешним связям УГТУ. — Сегодня 
мы свидетели того, как Ухтинский 
НПЗ, наш стратегический партнер 
и градообразующее предприятие, 
реализует конкретный масштаб-
ный проект по популяризации хи-
мии как науки». 

На церемонии награждения 
присутствовали почетные гости: 
заместитель министра образова-
ния, науки и молодежной поли-
тики Республики Коми Максим Га-
нов; генеральный директор ООО 
«ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка» 
Алексей Иванов; начальник МУ 
«Управление образования» адми-
нистрации МОГО «Ухта» Наталья 
Безносикова. 

Сохраняя интригу, сначала 
вручили дипломы за участие. За-
тем поздравили дипломантов 
третьей и второй степени и их 
педагогов. И только потом назва-
ли имя победителя олимпиады. 
Лучший результат показала Дарья 
Кохан, студентка группы ПНГ-16 
Горно-нефтяного колледжа ИИ 
(СПО) УГТУ. 

Победителя и призеров не 
только наградили дипломами и 
ценными подарками от Ухтинско-
го НПЗ.  Завод готов предоставить 
ребятам возможность бесплатно 
получить высшее образование по 

специальности «Химическая тех-
нология природных энергоноси-
телей и углеродных материалов» 
в одном из ведущих университе-
тов Санкт-Петербурга, Перми или 
Уфы. Кроме того, все участники 
Первой заводской олимпиады по 
химии имеют право на прохож-
дение оплачиваемой практики на 
предприятии «ЛУКОЙЛ-Ухтанеф-
тепереработка»  при условии, что 
выберут специальность «Перера-
ботка нефти и газа». 

Победитель I заводской олимпиады по 
химии — Дарья Кохан, студентка первого 
курса ГНК УГТУ; педагоги: Ирина Батина, 
Елизавета Чащина.
Обладатели дипломов II степени: Илья 
Гуревич, УТЛ им. Г.В. Рассохина (учитель На-
талья Кислицына); Игорь Корсаков, школа 
№ 20 (учитель Ирина Киреева).
Дипломы III степени получили: Диана 
Сафарян, Гимназия иностранных языков 
(учитель Алевтина Кулакова); Никита Билуха, 
школа № 16 (учитель Галина Сирина).

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

На Международном моло-
дежном фестивале кино и 
телевидения «Останкино» ин-
формационный сюжет учебно-
практической телестудии УГТУ 
отметили дипломом III степени. 

Фестиваль является эксклю-
зивным проектом Московского ин-
ститута телевидения и радиовеща-
ния «Останкино» (МИТРО). Участие 
в нем приняли сотни студентов из 
российских и зарубежных вузов, 
представители федеральных и ре-
гиональных телеканалов, молодые 
профессиональные режиссеры и 
представители профессиональных 
киностудий. 

Автор конкурсного сюжета — 
Ирина Пучкина, студентка четвер-
того курса заочного отделения 
РиСО. 

— Материал был коллектив-
ный, — подчеркивает корреспон-
дент. — Развернутый репортаж о 
визите в наш университет деле-
гации из Сербии готовили опера-
торы Дмитрий Гончаров и Алек-
сандр Жникин, за монтаж отвечал 
Сергей Павловский. Отправляли 
сюжет без особой надежды на 
победу. Однако жюри фестиваля 
(председатель — Владимир Хоти-
ненко, режиссер, актер, сценарист, 

лауреат премий «НИКА» и «ТЭФИ» 
— прим ред.) признало нашу рабо-
ту одной из лучших. 

Ирина еще в школе проявля-
ла интерес к предметам гумани-
тарного цикла, была активисткой, 
оформляла газету. Была у школь-
ницы и заветная тетрадь со свои-
ми рассказами. 

Сегодня Ирина не понаслыш-
ке знает, что корреспондент но-
востной телепередачи — самая 
«горячая» специализация в жур-
налистике. Информационный 
сюжет зажат в тесные рамки, где, 
с одной стороны, изображение, а 
с другой — монтаж.  Плюс «под-
водные камни»: синхроны, лайфы, 
стенд-ап. И все это нужно орга-
нично вплести в трехминутное 
повествование.

— Мне еще многому надо на-
учиться, — признается девушка. 

— Чтобы добиться безупречной 
стилистики текста, взяла себе за 
правило, выкладывая в соцсетях 
фотографию, обязательно при-
думывать оригинальную подпись. 
Поздравительные открытки — 
тоже полезная практика. 

Напомним, что в 2014 году сту-
дия корпоративного телевидения 
УГТУ стала победителем респу-
бликанского конкурса «Вспышка». 
Видеосюжет Полины Бастраковой 
и Юрия Шмакова был признан 
лучшим в Коми. 

«Бронзовый» 
диплом

Менделеев 
бы одобрил

Фотографии Сергея СОКОЛОВА и Натальи КОРОЛЕВОЙ

В Промышленно-экономическом лесном коллед-
же ИИ (СПО) УГТУ 15 февраля состоялась студен-
ческая учебно-исследовательская конференция 
«Взгляд в будущее».
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Как стало известно «МК», уполномо-
ченный по правам студентов в России 
Артем Хромов инициировал обще-
ственное обсуждение проекта обще-
российского стандарта студенческого 
питания. Данный стандарт «предусма-
тривает требования к безопасности и 
качеству продуктов, порядок форми-
рования стоимости блюд, возможность 
проведения студентами внеплановых 
проверок столовых и т.д. В дальнейшем 
планируется доработка стандарта и по-
следующее его внедрение в колледжах 
и вузах».

— Для начала был изучен российский 
и зарубежный опыт систем организации 
питания в университетах и проведено со-
циологическое исследование, которое по-
могло выявить наиболее острые проблемы 
студенческого рациона, — объясняет Хро-
мов. — И вот теперь по итогам этой работы 
появился проект стандарта, в котором про-
писано требование к наличию комплекс-
ных горячих завтраков, обедов и ужинов. 
Они должны отличаться разнообразием по 
дням недели и предусматривать вариации 
с учетом медицинских показателей, рели-
гиозных и прочих предпочтений.

Впрочем, это, как оказалось, лишь часть 
дела. В подготовленном уполномоченным 
по правам студентов документе предлага-
ется заодно регулировать и цены на про-
дукцию питания посредством установле-
ния предельных наценок для вузовских 
столовых.

— При установлении наценок в сфе-
ре студенческого питания предлагается 
учитывать имеющийся опыт и такие фак-
торы, как расходы за аренду помещения 
столовой организации, оказывающей со-

ответствующие услуги, тип продукции (соб-
ственного производства, закупаемые про-
дукты и т.д.), — подчеркнул правозащитник. 
Кроме того, проектом предусмотрено, что 
все столовые должны быть оборудованы 
POS-терминалами для приема безналичной 
оплаты различного вида электронных пла-
тежей, чтобы решить проблему очередей в 
столовых.

Главное же, что вводится усиленный, 
притом весьма действенный, студенческий 
контроль за происходящим в столовых 
вузов. Так, по словам Максима Пивненко, 
председателя объединенного совета об-
учающихся Российского государственного 
университета им. Косыгина, «крайне важ-
но, что проект стандарта предусматривает 
обязательное участие органов студенче-
ского самоуправления в формировании 
меню, выборе организации-подрядчика и в 
общественном контроле за качеством пита-
ния». Другими словами, в вузовских столов-
ках появятся «студенты-ревизорро». 

На днях министр образования Ольга Васильева рассказала, что 
начиная с 2018 года выпускники 9-х классов в рамках ГИА будут 
сдавать устную речь. 

В текущем году планируется проведение апробации по этому эк-
замену. В каких областях она пройдет, пока неизвестно. Большинство 
педагогов одобрили введение устной речи в формат Государственной 
итоговой аттестации, так как сейчас отмечается низкое качество раз-
говорной речи среди школьников и студентов. По мнению педагогов, 
данный экзамен поможет ученикам лучше овладеть разговорным рус-
ским языком, обогатить словарный запас, научиться внятно и аргумен-
тированно выражать свои мысли. Также, по словам специалистов, ка-
дровой проблемы при введении раздела «устная речь» не возникнет. В 
сжатые сроки на базе высших учебных заведений можно подготовить 
программу для повышения квалификации учителей русского языка. Но 
есть и противники этой идеи. По мнению экспертов, могут возникнуть 
проблемы в субъектах РФ, которые не являются русскоговорящими. 
Апробация устной части экзамена по русскому языку, проведенная 
Рособрнадзором, показала, что в некоторых классах только 40% детей 
им свободно владеют. Поэтому в таких регионах нужно проводить тща-
тельную подготовку длительностью в несколько лет.

ТАТЬЯНА В.
 2017-02-04 в 01:27:02
Ну да. Как же! Педагоги одобрили. У нас уже 
целое поколение через «короче-как бы-типа» 
общается. А тут прямо все краткосрочно 
рррраз... и заговорили. За год(?!)и словарный 
запас, и аргументацию??? Абсолютно не 
читающее большинство окрасноречить в 
один миг???

ВАСИЛЬЕВИЧ 
2017-02-04 в 02:46:08
Надежды, конечно, мало, но вдруг?! А если 
серьезно: до какой степени непрофессио-
нально это все вбрякивается в постанов-
ления и прожекты. Ведь есть некая связь 
между мышлением и речью, она лежит на 
прямой между сознанием и языком. За-
ставить лучше говорить без усвоения языка 
нельзя. А изменить сознание — уж тем 
более. Кто ответит за очередной отрыв мыш-
ления от речи? Миллион раз повторяли и 
повторяли, что работа по русскому языку как 
предпосылке ко всем остальным предметам 
направлена на рост и совершенствование, в 
первую очередь, явлений сознания. Поэтому 
синтетическая оценка за сочинение была 
одновременно обобщением уровня зрелости, 
готовности быть гражданином страны. Из-
вините, при чем тут простая грамотность или 
устная красивость речи?!

Российских 
школьников 
научат красиво 
говорить

КОММЕНТАРИИ

В книгу попало около 100 тысяч слов. 
Жизнь матерщинникам и мошенни-
кам значительно усложнит… словарь, 
составленный коллективом сотруд-
ников Санкт-Петербургского государ-
ственного университета. 

Недавно научный труд передан в Мин-
обрнауки РФ с предложением утвердить 
его в качестве общегосударственного 
нормативного словаря. Как сообщил «МК» 
директор НИИ Проблем государственно-
го языка СПбГУ Сергей Белов, во време-
на Советского Союза толковых словарей 
использовалось совсем немного. Имена 
их авторов всем известны — В.И. Даль, 
Д.Н. Ушаков, С.И. Ожегов. Сейчас количе-
ство таких изданий значительно вырос-
ло и словари толкуют одни и те же слова 
по-разному. В 2009 году Минобрнауки 
утвердило четыре словаря, которые со-
держат нормы русского языка. В их числе 
Орфографический словарь русского язы-
ка Букчиной Б.З., Грамматический словарь 
русского языка Зализняка А.А., Словарь 
ударений русского языка Резниченко И.Л. 
и Большой фразеологический словарь 
русского языка Телия В.Н. Толкового сло-
варя в этом списке нет. В результате воз-
никают значительные трудности в трак-
товке некоторых слов в нормативных 
документах, договорах и т.д., в том числе 
и в судебных разбирательствах. К приме-
ру, в одной из газет было использовано 
слово «промышлять» в отношении некое-
го гражданина. По словам Сергея Белова, 
на этом основании он подал иск о защите 
чести и достоинства и… проиграл про-
цесс. Дело в том, что газета в трактовке 
данного слова опиралась на словари, 
где значение слова «промышлять» было 

связано с разными промыслами (ловить 
рыбу, охотиться) и не имело негативного, 
а тем более оскорбительного оттенка. Та-
ким образом, журналистам удалось дока-
зать, что ничего порочащего честь истца в 
статье не было. Если бы суд использовал 
другой словарь, исход дела был бы со-
вершенно иным. Очевидно, какой-то сло-
варь должен быть утвержден официально, 
чтобы не допускать подобных ситуаций. 
Внесение словаря в перечень Минобрна-
уки РФ крайне важно и из-за разъяснения, 
что такое нецензурная брань. Не из всех 
словарей можно понять, какие пометы к 
слову делают его нецензурно бранным. 
Поэтому в суде матерщинник легко может 
утверждать, что с его стороны никакого 
нарушения не было. В словарь, составлен-
ный Санкт-Петербургским государствен-
ным университетом, включено около 100 
тысяч слов. В это число входят те слова, 
употреблять которые можно, не опасаясь 
ответственности.

Разработан новый толковый 
словарь: он объяснит даже 
матерные слова

В России может появиться 
стандарт студенческого 
питания

Премьер-министр Дмитрий Медведев дал поручение представить до 17 августа предложения по 
включению в федеральные образовательные стандарты экологическую тематику, сообщает РИА 
Новости. Поручения адресованы Минобрнауки России (Ольге Васильевой), Минприроды (Сергею 
Донскому) и министру Михаилу Абызову — представить предложения о включении во ФГОС  тре-
бований к освоению базовых знаний «в области охраны окружающей среды и устойчивого разви-
тия, в том числе с учетом современных приоритетов мирового сообщества».
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Если вы заглянете в школу-интернат 
№ 2 и спросите школьников, знают ли они  
шефов из ухтинского университета, то 
вам ответят: «Конечно!» И тут же назовут 
Валерию Цуканову, Елизавету Бакину, 
Екатерину Болотову, Владимира Калини-
на, Александра Мустафина, Андрея Бело-
рукова, Ирину Галимову, Илью Сергеева, 
Дарью Маликову и Зейнаб Мирзоеву. 
Чем примечательны эти студенты, что 
в них особенного и чем они очаровали 
ребят, мы попросили рассказать помощ-
ника директора ИГНиТТ Анну Русову.

— Эти студенты-волонтеры — желан-
ные гости в школе-интернате. Можно ска-
зать, ангелы-хранители. Творческие, не-
равнодушные, активные, они устраивают 
незабываемые праздники для ребят. А 
руководителем команды является сту-
дентка первого курса магистратуры Дарья 
Брусенская. Шефы встречаются с детьми 
несколько раз в месяц, и не только по раз-
работанному плану мероприятий.

Студенты сами договариваются с адми-
нистрацией кинотеатров, кафе, боулинга, 
лазертага и проводят различные игры и 
мастер-классы для своих подопечных. 

Что вдохновляет и заставляет при-
ходить к детям снова и снова?

— Желание делать добро. Их главная 
цель — видеть хорошее настроение, улыб-
ки и заинтересованность детей, по разным 
причинам оставшихся без родительского 
тепла и заботы.  

Кто помогает в вашей деятельности, 
осуществляет финансовую помощь? 

— Безусловно, это руководство уни-
верситета и преподаватели институтов. 

Деньги на подарки, траты на различные 
праздники, материалы для творчества вы-
деляет дирекция ИГНиТТ. Не всегда этого 
достаточно. Поэтому наша команда была 
бы очень рада любой спонсорской помо-
щи. 

Расскажите о самых ярких мероприя-
тиях прошедшего года.

— Перед тем как устроить праздник 
школьникам, мы беседуем с ними, узна-
ем, о чем мечтают, чем интересуются, где 
хотели бы побывать. И уже знаем, что лю-
бимым для них занятием будет поход в 
3D-кинотеатр и антикафе. Но есть дети-до-

моседы, которые обожают проводить вре-
мя с пользой дома, для них мы устраиваем 
различные конкурсы и мастер-классы.

Одной из ярких акций в прошедшем 
году стал мастер-класс по изготовлению 
новогодних игрушек из соленого теста, где 
приняли участие две подшефные группы 
ИГНиТТ (это более 30 детей), их воспитате-
ли, студенты-активисты и руководство ин-
ститута. Дети и студенты обменялись по-
делками и пожеланиями, тем самым став 
еще ближе друг к другу. 

Запомнился ребятам и турнир по на-
стольной игре Alias, где разыгралась нешу-
точная интеллектуальная борьба. Почет-

ные грамоты победители получили из рук 
директора института Натальи Демченко. 

Еще одним интересным событием для 
детей стала экскурсия в бизнес-инкубатор 
УГТУ, где школьникам рассказали о целях 
создания инкубатора, чем там можно за-
ниматься, о перспективах работы в нем, 
предложили создать свои предпринима-
тельские проекты. 

Совсем скоро подшефные поедут на 
экскурсию в конноспортивную школу в 
Шудаяге, их ждет веревочный курс на Кро-
хале и мастер-класс по make-up от препо-
давателя ИГНиТТ. 

Отслеживаете ли вы дальнейшую судь-
бу своих подшефных?

— Возраст наших ребят от 12 до 17 лет. 
При каждой встрече они рассказывают о 
своей учебе, проблемах, настроении. Есть 
ребята, которые планируют свое посту-
пление в УГТУ, советуются с нами, какую 
выбрать профессию. Мы рассказываем обо 
всех возможностях, которые предоставля-
ет наш университетский комплекс, о вне-
учебной жизни в нем. Конечно, связь не 
теряем, встречаемся вне стен интерната, 
всегда созваниваемся, стараемся помочь в 
сложной ситуации.  

Приносит ли ваша деятельность удов-
летворение?

— Безусловно, приносит. Она окрыля-
ет! Работа с подшефными — труд нелег-
кий, эмоциональный. Но мы знаем, каждая 
встреча — это положительные эмоции и 
духовное удовлетворение, а значит, мо-
тивация на дальнейшее воплощение за-
думок и идей. Мы верим, что вместе мы 
делаем этот мир добрее.

Беседовала Лариса ЧУПРОВА

Олег ЕВЛАМПИЕВ

На стене в его служебном 
кабинете висит фотогра-
фия учителя — лауреата 
Сталинской премии, соз-
дателя отечественного 
трелевочного трактора 
Сергея Орлова. Кандида-
ту технических наук, про-
фессору кафедры инжи-
ниринга технологических 
машин и оборудования 
УГТУ Николаю Шолю есть 
что и кого вспомнить до-
брым словом: 19 февраля 
ему исполнится 70 лет, 
45 из которых прошли в 
стенах нашего вуза.

Наш разговор с Николаем Ри-
хардовичем, как и положено в 
интервью с юбиляром, начался с 
воспоминаний детства. Оно про-
шло в трудные, временами голод-
ные годы. Тогда маленький Коля 
Шоль, сын сосланного во время 
войны в Усть-Куломский район 
немца, вместе с другими ребятиш-
ками бегал на речку с рубашкой 
или даже носовым платком ловить 
мелких рыбешек, чтобы мама их 
пожарила с картошкой…

Время неумолимо шло, и вот 
уже свежеиспеченный инженер-

механик Николай Шоль после 
окончания с красным дипломом 
Ленинградской лесотехнической 
академии имени Кирова в лей-
тенантских погонах командует 
разведвзводом мотострелковой 
части в Ленинградской области. 
«Меня уговаривали остаться на 
сверхсрочную службу, во взводе 
нашем были сплошные спорт-
смены, да и я кандидат в масте-
ра спорта по самбо. Но военная 
карьера меня не прельстила», — 
вспоминает профессор Шоль.

После демобилизации он 
приехал в Ухту, чтобы навестить 
своих сокурсников и соседей по 
общежитию: Константина Хегая и 
Геннадия Дерягина. Как-то зашел 
к ним на работу в Ухтинский инду-
стриальный институт, заглянул в 
приемную ректора УИИ Григория 
Ермолаевича Панова. Там сидел в 
ожидании приема доцент Георгий 
Дроздовский, который знал Шоля 
еще по Ленинграду. Он-то и саги-
тировал молодого специалиста 
на работу в ухтинском вузе. Так 
Николай Рихардович стал асси-
стентом кафедры теплотехники 
УИИ, как он сам утверждает, со-
вершенно случайно. А было это в 
уже далеком 1972 году — аккурат 
45 лет назад…

Теперешний профессор Шоль 
говорит, что в те времена пре-
подавательский состав УИИ был 
очень сильным: большинство пе-
дагогов приехали из различных 
вузов Москвы, Ленинграда, Горь-
кого, других крупных городов, 
многие так же, как и наш герой, 
могли похвастаться дипломами с 

отличием. Они отличались здоро-
выми амбициями, энергичностью, 
что вполне соответствовало и ха-
рактеру Николая Рихардовича. По 
направлению института он закон-
чил очную аспирантуру в родной 
альма-матер, успешно защитил 
кандидатскую диссертацию. Что 
не замедлило сказаться на слу-
жебной карьере: 32-летний Шоль 
стал заместителем декана лесо-
технического факультета УИИ. 

В смутные 90-е годы он не 
растерялся: одним из первых в 
институте освоил компьютерную 
грамоту и даже учил ей коллег и 
студентов. Воспитал девять аспи-
рантов, в том числе свою нынеш-
нюю начальницу — заведующую 
кафедрой Оксану Тимохову. Впро-
чем, Николай Рихардович сам 
возглавлял это подразделение 
почти 20 лет. «Потом сам ушел: 
возраст, устал», — кратко объяс-
нил юбиляр. Он, конечно, немного 
лукавит: возраст возрастом, но 
профессор Шоль и сейчас может в 
любой момент встать к токарному 
станку и выточить какую-нибудь 
деталь. Как-никак в «копилке» не-
сколько рабочих «корочек»: тока-
ря третьего разряда, тракториста, 
оператора лесозаготовительной 
машины…

Наш ветеран до сих пор в 
строю: читает лекции, ведет ла-
бораторные занятия, пестует 
аспирантов. «Я неисправимый 
оптимист. Убежден: все, что ни 
делается, к лучшему. Чего всем и 
желаю», — сказал на прощание 
Николай Рихардович. С наступаю-
щим юбилеем Вас, профессор!

Профессор
Шоль — 
неисправимый 
оптимист

Делаем мир 
добрее 
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Профессор Шоль и сейчас может в любой момент 
встать к токарному станку и выточить какую-нибудь 
деталь. В его «копилке» есть несколько рабочих 
«корочек»: токаря, тракториста, оператора лесозаго-
товительной машины.
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— На Матче молодых звезд в Сочи 11 февраля сборная 
студентов взяла верх над сборной Единой молодежной 
Лиги ВТБ со счетом 69:56.
Игрок Ухтинского государственного технического 
университета Вук Обрадинович (18 очков, 6 передач, 4 
подбора) был признан MVP матча.

В прошедшие выходные в поселке УРМЗ прошли соревнова-
ния Открытого чемпионата и первенства Республики Коми 
по лыжным гонкам на призы участника Олимпийских игр 
в Саппоро, выпускника ухтинского университета, мастера 
спорта международного класса Ивана Пронина.

Чемпионат на призы Ивана Пронина проводится в Ухте уже 17 
лет подряд, и все эти годы Иван Григорьевич является почетным 
гостем мероприятия. Приехал на соревнования и бронзовый при-
зер Олимпийских игр, двукратный олимпийский чемпион Николай 
Бажуков.

На торжественном открытии гонок маститые лыжники поже-
лали спортсменам легкой лыжни и бодрого настроения. А ректор 
УГТУ Николай Цхадая вдохновил своей речью не только на вели-
кие рекорды, но и на отличную учебу.

В соревнованиях приняли участие более 150 лыжников из раз-
ных городов и районов Коми, а также из Вологды и Архангельска. 
Отличное владение техникой показали мастера спорта Людмила 
Удалова, Раиса Головина, Дарья Гущина, Наталья Канева и Алек-
сандр Саламатов. Соревнования проходили два дня. В первый — 
спортсмены бежали спринт. Во второй — скиатлон (женщины 5+5 
километров, мужчины 10+10 километров).

По итогам соревнований в командном зачете первое место до-
сталось лыжникам из Сыктывкара. Второе место заняла Ухта. Зам-
кнул тройку лидеров Сосногорск.  

Чемпионом гонки среди мужчин стал ухтинец Геннадий Бо-
бров. Среди ухтинских юниоров Марина Бордовская стала второй 
в спринте, а в гонке заняла третье место. Отличилась и Екатерина 
Анисимова: в спринте третье место, лыжница выполнила норма-
тив КМС по лыжам. Владимир Мирошниченко занял третье место 
в спринте.

Об Иване Пронине написано 
много. Первые отзывы журна-
листов отличались колкостью в 
адрес международника, но уже 
через лет пять рецензии были 
совсем другие: «статный гон-
щик», «лидер соревнований», 
«непревзойденный лыжник»… 
Он и сейчас в свои 69 лет в 
спортивной обойме!

Иван Григорьевич, как начина-
ется ваш день?

— Я работающий пенсионер 
(смеется). Встаю очень рано, в 4:15, 
а готовлюсь ко сну тоже рано, в 
20:30. Эта привычка выработана 
годами. По утрам ритмичная про-
гулка и гимнастика. Со спортом 
не расстаюсь, катаюсь на лыжах. 
Знаю спортсменов, которые бро-

сили спорт и в одночасье распол-
нели. 

Давайте поговорим о россий-
ском лыжном спорте.

— Об этом могу говорить бес-
конечно! Скажу просто, ребята в 
России выступают отлично, девоч-
ки немного отстают.  Конечно, сей-
час нет таких лыжниц, как Раиса 
Сметанина, Елена Вяльбе, Лариса 
Лазутина, но, уверен, будут! Ведь 
известно, что таланты рождаются 
раз в сто лет.

Отлично выступают наши лыж-
ники Станислав Волженцев, Ан-
дрей Парфенов, у ребят в призах 

— кубки мира! И бегут они на трас-
се красиво и размашисто. Будем 
ждать от них олимпийских наград.

Как встретила вас Ухта?
— Для меня приезд в Ухту – это 

своего рода маленький отпуск, от-
душина. Мои друзья, коллеги всег-
да встречают тепло. Этот приезд 
запомнится поездкой на несколь-
ко часов в Сыктывкар, к другу – 
Николаю Николаевичу Клюшину. 
Это великий человек. Он один из 
сильнейших тренеров Советского 
Союза. Вместе с бронзовым при-
зером Олимпийских игр, двукрат-
ным олимпийским чемпионом 
Николаем Бажуковым он развил 
лыжный спорт в Коми. Клюшин 

начинал свою карьеру с препо-
давателя медучилища, потом вы-
рос до заместителя председателя 
спорткомитета Коми, а после это-
го тренировал ребят, был главным 
тренером сборной команды СССР 
по лыжным гонкам в Коми АССР. 
Талантливый руководитель. Вос-
питанники его боготворят. 

Расскажите о ваших детях. 
Они тоже в спорте?

— Дети мои живут рядом со 
мной, в Москве. Дочь — специ-
алист по компьютерам. 

Сын занимает ответственную 
должность в крупном московском 
банке. Он окончил Высшую школу 
экономики, в совершенстве знает 
английский. Внучка заканчивает 
10 класс, учится на одни пятерки. 
И они не спортсмены. Природа 
решила отдохнуть на моих де-
тях. Хотя были попытки увлечь их 
спортом.

ДОСЬЕ:
После завершения спортив-
ной карьеры Иван Пронин 
занялся тренерской дея-
тельностью, работал тре-
нером по лыжным гонкам в 
ЦСКА. Позже занимал долж-
ность начальника управле-
ния зимних видов спорта 
ЦСКА. 

Зимние 
старты

Не сбавляя 
темп

Фотографии Сергея СОКОЛОВА
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Как приятно рассказывать о талантливых людях. 
Как здорово, что «когда раздавали таланты, каж-
дый брал, сколько мог унести. Одним достались 
пуанты, другим — акварель и холсты…».

Первая персональная вы-
ставка молодой художницы 
Натальи Игнатьевой от-
крылась в конце января в 
Студенческой творческой 
мастерской университета. 

МНОГОГРАННОСТЬ — 
КЛЮЧ К БЕЗГРАНИЧНОСТИ 

Она играет на гитаре, флейте и 
губной гармошке. Пишет песни и 
музыку к ним. Редкая молодежная 
арт-тусовка в Ухте обходится без 
Натальи. Ей интересно авангард-
ное искусство: увлечение боди-
артом привело к профессиональ-
ной деятельности в тату-салоне. 
В ее распорядке дня — утренние 
пробежки, тренажерный зал и 
бассейн. 

И все же главным источником 
вдохновения для выпускницы 
факультета искусств Сыктывкар-
ского госуниверситета, пожалуй, 
является живопись. Итогом деся-
ти лет творчества художницы и 
явилась открывшаяся выставка.

УСПЕШНЫЙ 
ДЕБЮТ

В небольшом зале универ-
ситетской СТМ удалось создать 
гармоничную композицию из не-
скольких десятков живописных, 
графических и скульптурных ра-
бот Натальи Игнатьевой. Литогра-
фия «Банковский мост», триптих 
«Натурщик», «Ира в образе бале-
рины», «Исаакиевский собор» — 
из раннего периода творчества 
Натальи Игнатьевой. Автопортрет 

— дипломная работа (2011 г.). «Вос-
поминания о Риме» датированы 
прошлым годом. Из части послед-
них работ сложился цикл произ-
ведений, навеянных индейской 
культурой: «Девочка племени На-
вахо», рамка в индейском стиле. 

Разноплановость жанров и 
техник Наталья объясняет тем, что 
еще находится в творческом по-
иске:

— Пробую себя во всем. Люблю 
экспериментировать с материала-
ми. Работала с деревом и камнем, 
сейчас остановилась на полимер-
ной глине. В живописи тяготею к 
реализму.

Поздравить девушку со зна-
чимым событием пришли друзья, 
товарищи «по цеху».

— Поскольку мы с Натальей 
делим одну мастерскую на двоих, 
большинство из  представленного 
на выставке рождалось на моих 
глазах, — говорит Ирина Райдо 
(Талеева). — Многогранный автор, 
которого надо не столько понять, 
сколько почувствовать. 

«Ухту можно поздравить с по-
явлением нового интересного 
художника», — выразил общее 
мнение коллег по кисти Олег Си-
зоненко. 

ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО ИНТЕРЕС
Оптимисты надеются на уда-

чу и верят, что чудеса случаются. 
Пессимисты любят рассуждать о 
фатальности судьбы. А в семье Иг-
натьевых в приоритете живой ин-
терес. Его движущая сила, считают 
они, поведет далеко и в правиль-
ном направлении.  

Наташе с детства было всё ин-
тересно. Папа мастерит мостки 
на даче — дочь тут как тут. Мама 

— учитель начальных классов, а 
значит, всё время что-то рисует, 
вырезает, оформляет, придумыва-
ет. Наташа рядом. Запоминала, ко-
пировала, чтобы позже дать волю 
фантазии. 

Леонид Павлович и Ольга Ива-
новна гордятся дочерью: «Ее все 
любят. И она всех любит. У Наташи 
столько друзей, и все разносто-
ронние, вечно увлеченные. Это не 
может не радовать». 

Неуёмный интерес к жиз-
ни — основа самодостаточной 
личности. Первая персональная 
выставка открыта. Но вряд ли ее 
автор будет почивать на лаврах в 
состоянии полного комфорта. 

Театрализованным празд-
ником «Для сладкой памяти 
невозвратимых дней…» от-
метили 29 января в городском 
Дворце культуры юбилей 
ухтинской пушкинианы.

На протяжении 45 лет авто-
ром и режиссером программ, 
посвященных творчеству вели-
кого русского поэта, неизменно 
является Людмила Дудина, за-
служенный работник культуры 
РФ, заслуженный работник РК, 

почетный пушкинист Ухты, Сык-
тывкара, Калуги. 

Сотрудники УГТУ — постоян-
ные участники пушкинских вече-
ров: и как зрители, и как исполните-
ли. Не одно десятилетие вузовский 
ансамбль бального танца «Неж-
ность» (руководитель Екатери-
на Кулик) открывал пушкинские 
праздники торжественным поло-
незом. При поддержке универси-
тета увидели свет три книги Люд-
милы Николаевны, посвященные 
истории ухтинской пушкинианы.

На юбилейном вечере бла-
годарностями и грамотами раз-
личных министерств и ведомств  
были отмечены сподвижники 
Людмилой Дудиной. Среди них 
сотрудники и выпускники уни-
верситета: преподаватели горно-
нефтяного колледжа Владимир 
Аншуков и Евгения Филиппова, 
руководитель ансамбля бально-
го танца «Радость» Нина Шилко-
плясова, редактор газеты «Поли-
техник» Нина Духовская, Андрей 
Луговый и другие. 

Вдохновение 
на кончике пера

В палитре 
красок — 

средоточье 
мыслей

Доцент кафедры ПЭМГ, к.т.н. 
Александр Сальников и редак-
тор гуманитарного вестника 
УГТУ «Концепт» Инга Карабин-
ская вошли в состав авторов 
третьего литературного моло-
дежного альманаха «Переклич-
ка», изданного Союзом писате-
лей Республики Коми.

Как сообщает «Комиинформ», 
новый сборник собрал под од-
ной обложкой более 40 авторов. 
Двое из них — сотрудники ухтин-
ского университета. Александр 
Сальников порадовал любителей 
фэнтези повестью «Приключения 
Лонни-Нори, кошки и их обоих». 
По произведениям Александра 
Викторовича уже поставлено пять 
радиопьес. В ближайшее время 
один из его рассказов будет опу-
бликован в парижском альманахе 
«Глагол».

В «Перекличку» вошли и сти-
хотворения Инги Карабинской, 

принятой в конце прошлого года 
в Союз писателей России. «Мечта-
ла ли? Нет. Горжусь ли? Да», — про-
комментировала событие Инга 
Витальевна в интервью городской 
газете «НЭП». 

Юбилей островка культуры

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото с сайта МОГО «Ухта»
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УИИ: 
вехи 
истории
ДАЕШЬ ВЫСШЕЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ!

В сентябре 1966 года постановле-
нием ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по улучшению подго-
товки специалистов и совершенство-
ванию руководства высшим и сред-
ним специальным образованием» в 
стране были созданы благоприятные 
условия для укрепления материаль-
но-технической базы вузов. В частно-
сти, была разрешена безвозмездная 
передача оборудования промышлен-
ных предприятий, а также отчисления 
в фонд расширения материально-тех-
нической базы вузов 75% накоплений 
от проведения хоздоговорных работ. 
Это постановление стало основой для 
создания Ухтинского индустриально-
го института. 

ПЛАНОВ — ГРОМАДЬЁ
На партийном собрании вечерне-

го факультета были сформулированы 
основные цели и тенденции развития 
нового учебного заведения. Этот до-
кумент вызывает большой интерес, 
поскольку планы были порой наивны-
ми в своей смелости, но в целом впол-
не реальными. Не прошло и года, как в 
Ухте на базе Ухтинского вечернего фи-
лиала Московского института нефте-
химической и газовой промышленно-
сти удалось организовать Ухтинский 
индустриальный институт. Далеко не 
все учебно-консультационные пункты 
были так же быстро, как в Ухте, реор-
ганизованы в более высокую ступень. 
Например, вечерний факультет Аль-
метьевского государственного нефтя-
ного института был преобразован в 
самостоятельное учебное заведение 
только в 1985 году.

ОБУЧАЯ, УЧИТЬСЯ САМИМ
Задачи, поставленные коллекти-

ву нового вуза, можно разделить на 
воспитательные и научные. Первые 
в основном воспринимались препо-
давателями как школьные: назначить 
кураторов во все учебные группы, 
предусмотреть ежемесячные педсо-
веты, всем коммунистам подписаться 
на газету «Правда» и один из партий-
ных журналов.

Научно-исследовательские зада-
чи напрямую зависели от производ-
ственных предприятий, крупнейшим 
из которых было Ухтинское террито-
риальное геологическое управление. 
Предполагалось приступить к со-
вместной разработке научно-иссле-
довательской тематики и рассмотреть 
возможность проведения госбюджет-
ной темы совместно с Ухткомбинатом. 
Планировалось принимать активное 
участие в работе технических советов 
предприятий, для чего надо было про-
сить их руководителей ввести пред-
ставителей института в состав науч-
но-технического совета. Кроме того, в 
планах вуза было провести уже в пер-
вом учебном году не менее четырех 
научных семинаров, а также подгото-
вить и сдать кандидатский экзамен по 
иностранному языку и философии.

ВОСПОМИНАНИЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
И ВЫПУСКНИКОВ ПРОШЛЫХ ЛЕТ 50 ЛЕТ

Ирина Вячеславовна Заремба окончила 
Ухтинский индустриальный институт в 
1978 году по специальности ТГВ. До 1999 
года работала в проектных организаци-
ях Тюмени и Алма-Аты, прошла путь от 
инженера до ведущего инженера. Затем 
вернулась в УГТУ на кафедру ВВ, где на-
чинала с должности лаборанта, рабо-
тала по совместительству на ТГВ и ВВ. 
Ныне Ирина Вячеславовна — старший 
преподаватель кафедры строительства 
Строительно-технологического институ-
та УГТУ. Она считает, что желание препо-
давать у нее фамильное: досталось ей 
по наследству.

Мечта отца 
сбылась 
в ухтинском вузе

Мой папа, Вячеслав Васильевич Зарем-
ба, родился в семье учителей, преподавав-
ших литературу и математику в местечке 
Красное Винницкой области. По специаль-
ности он — астроном-геодезист, препода-
ватель. А по жизни — отец трех дочерей, 
добрейшей души человек. 

Когда в 1937 году родители отца были 
репрессированы по ст.58, ему было всего 
11 лет, а его сестре — шесть. Им пришлось 
тогда значительно изменить свою жизнь. 
Проживая у родных в селе, папа узнал, что 
такое ночное, огород  и  сенокос. Одновре-
менно с этим он помогал младшей сестре 
и отлично учился.  Пережита была и окку-
пация. По рассказам отца, в их селе стояли 
румыны, и они, мальчишки-подростки, пы-
тались воровать  у них оружие. 

После окончания Львовского политех-
нического института в 1952 году отец полу-
чил направление в Казахстан, где с геоде-
зическими партиями объездил огромные 
территории. Производил он измерения 
и на Семипалатинском полигоне.  Но, не-
смотря на удачную карьеру, всегда мечтал 
преподавать, делиться своими знаниями и 
опытом с молодежью. Мечта сбылась в 1968 

году, в Ухтинском индустриальном инсти-
туте. 

Преподавателем Вячеслав Васильевич 
Заремба был строгим, обожавшим свой 
предмет — геодезию, но справедливым. Ох 
как часто мы, студенты, получали от него 
совсем не положительные оценки. Он был 
очень привязан к институту, впоследствии 

— к университету. Проработал здесь пре-
подавателем больше 30 лет. За это время 
назначался  начальником НИЧ и руководи-
телем издательского отдела, всегда отли-
чался четкостью в работе, воспитанностью 
и  отзывчивостью. Он очень увлекался чте-
нием книг, в основном фантастикой и де-
тективами, обладал отменной эрудицией: 
было трудно найти ему равных  в отгадыва-
нии кроссвордов. 

Благодаря папе жизнь нашей семьи 
тесно связана с УГТУ. Здесь учились и я, его 
дочь, и старшая обожаемая им внучка, а 
сейчас еще одна внучка — студентка уни-
верситета.  

Ирина Заремба, выпускница УИИ 1978 года, 
старший преподаватель кафедры Строитель-

но-технологического института УГТУ

Практические занятия по геодезии проводит доцент В.В.Заремба, 1970-е гг.
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КАДРЫ ВЫРАСТИМ САМИ
Проблему обучения в первое 

время решали приглашенные из 
других вузов ученые, опытные 
вузовские педагоги, а также веду-
щие специалисты нефтегазовой 
и нефтеперерабатывающей про-
мышленности. Но с самого начала 
руководством института был взят 
курс на подготовку собственных 
кадров из числа наиболее способ-
ных и талантливых выпускников. 
Это направление неуклонно со-
блюдается все годы существова-
ния ухтинского вуза.

К концу 1960-х в Ухте сложил-
ся небольшой коллектив препо-
давателей, который мог стать ос-
новой для расширения вуза. Были 
заложены некоторые традиции, 
усвоено понимание сущности 
учебного процесса, его видов и 
разнообразия, отработаны прие-
мы проверки и контроля за знани-
ями студентов. Среди городской 
молодежи рос авторитет высшего 
учебного заведения.

ПОДДЕРЖКА ОБКОМА КПСС
Составной частью создания 

материально-технической базы 
института было не только уве-
личение учебных и производ-
ственных площадей, количества 
квартир и мест в общежитиях. 
Молодой вуз необходимо было 
обеспечить оборудованием, в 
общежитиях не хватало кроватей 
и мягкого инвентаря, наблюдал-
ся дефицит пишущих машинок и 
телефонных аппаратов. 

Коми обком КПСС обязал круп-
ные промышленные предприятия 
комплектовать лаборатории вуза 
соответствующего профиля: УТГУ — 
лаборатории нефтегазопромысло-
вого факультета, трест «Ухтастрой» 

— факультет гражданского строи-
тельства, комбинат «Печорлес» — 
лесотехнический факультет. 

ШАГ ЗА ШАГОМ — К ЦЕЛИ
«Наши лаборатории должны 

быть лучшими», — не раз гово-
рил ректор Г.Е. Панов. Первыми 
началось оформление наглядны-
ми пособиями кафедр геологии 
и механизации лесоразработок. 
В течение года включились в 
учебный процесс кабинеты: лин-
гафонный, обществоведения, ми-
нералогии и кристаллографии, 
петрографии, палеонтологии, 
лаборатории стройматериалов, 
лесного хозяйства и таксации 
леса, промысловой геофизики.

Пока первокурсники осваива-
ли общетеоретические дисципли-
ны, в институте формировались 
новые кафедры. Они должны были 
обеспечить выполнение учебной 
программы по специальным дис-
циплинам на всех факультетах. С 
этой целью опытного и энергич-
ного преподавателя назначали 
исполнять обязанности заведу-
ющего кафедрой. Он должен был 
подобрать кандидатуры для заме-
щения штатных должностей, ра-
зыскать и получить необходимое 
оборудование, установить его в 
лабораториях, организовать каби-
неты для изучения дисциплин. Это 
была сложная, но необходимая ра-
бота.

ВОСПОМИНАНИЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
И ВЫПУСКНИКОВ ПРОШЛЫХ ЛЕТ50 ЛЕТ

По материалам музея УГТУ подготовила Нина ДУХОВСКАЯ

Преподаватель УИИ Вячеслав Васильевич 
Заремба всегда охотно сотрудничал с вузовской 
и городской прессой. В фондах музея УГТУ 
сохранилась его статья о том времени и о себе. 
Она была опубликована в газете «Ухта» почти 
35 лет назад, к 60-летию образования СССР, но 
не потеряла своей актуальности и сегодня. 

Образ Родины всегда представляется мне могучим исполином, сила 
которого в единении народов различных национальностей. В судьбе 
страны были тяжелые испытания, но она все преодолела на своем пути. 
Людям нашего поколения, пережившим Великую Отечественную войну, 
памятны те дни, когда в трудных боях решалось: быть или не быть на-
шему государству. Русский и украинец, белорус и азербайджанец, узбек 
и грузин — представители всех наших республик встали тогда на защиту 
Родины.

Мы победили. На смену жесточайшим боям пришли трудовые будни пя-
тилеток. И вновь разрушенное войной народное хозяйство восстанавлива-
ли плечом к плечу представители различных национальностей. Это содру-
жество прошло через нашу жизнь.

После войны я работал и учился. На моих глазах буквально вырастал из 
пепла сахарный завод в районном центре Шпиков, где я тогда жил и рабо-
тал. Русские и казахи, украинцы и белорусы не задумывались над тем, что 
трудятся они не там, где родились. Цель была одна — благосостояние всего 
народа. Его вынесли с баррикад Октября, фронтов Великой Отечественной 
войны. Война сблизила нас, позволила переосмыслить чувство Родины, за 
которой виделась вся огромная страна. 

Шли годы. После окончания школы я поступил во Львовский политех-
нический институт. После его окончания меня, украинца, направили в Ка-
захстан. Ничто так не сплачивает, как совместный труд. Здесь, на казахской 
земле, вновь встретились представители различных республик. Как когда-то 
в годы первых пятилеток, когда общими усилиями сооружались Днепрогэс 
и Харьковский тракторный завод,  так в 1954 году вся страна прислала своих 
полпредов на освоение целинных земель. 

Подобных примеров взаимопомощи не знала история, но для нашей 
многонациональной Родины это было совершенно естественно. Ведь все, что 
создается на нашей земле, — наше общее достояние. Это понимали все при-
ехавшие на целину, дружелюбно и приветливо относившиеся друг к другу. 

Вспоминается такой случай. Почти месяц мы находились в степи, и когда 
к нам в гости заехал пастух-казах, его долго не хотели отпускать.

Шло время. В Ухте начинал работу индустриальный институт, нужны 
были кадры. Я тогда был главным специалистом казахского института инже-
нерных изысканий. Когда объявили конкурс на замещение вакантных долж-
ностей в ухтинском вузе, я подал заявление, и меня приняли. Так из Казахста-
на я попал в Республику Коми. 

Везде, где бы я ни жил и ни работал, я чувствовал себя как дома. Потому 
что для всех народов нашей страны стал характерным единый образ жизни. 
Он выражается в воззрениях, в морали миллионов людей, принадлежащих к 
различным нациям и народностям. 

Вячеслав Васильевич ЗАРЕМБА, 
доцент кафедры геодезии, начальник редакционно-издательского отдела 

Наша 
СИЛА 
всегда      
была 
в единстве

Геодезическая практика на Крохале, 1975 г.

Доценты (слева направо): В.В. Заремба, В.Я. Раинкин, Р.П. Цивилев.
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М ас л е н и ц а 
— исконно язы-
ческий праздник, 
известный на Руси еще 
до принятия христианства и 
уходящий корнями в праславян-
ские времена. Для славян Масле-
ница долгое время была и встре-
чей нового года! Ведь до XIV века 
год на Руси начинался с марта. А 
по давним поверьям считалось: 
как встретит человек год, таким 
он и будет. Потому и не скупились 
русичи в этот праздник на ще-
дрое застолье и безудержное ве-

селье. И называлась Масленица в 
народе — честной, широкой, об-
жорной, а то и разорительницей! 
Празднование обязательно было 
связано с блинами, символизиро-
вавшими солнечный диск.

Еще одно название этого 
праздника — Колодий. В течение 
целой Колодочной недели па-

раллельно 
с другими об-

рядами сельские 
женщины совершали 

удивительное действо — 
«колодочную жизнь». Они брали 
толстую палку-колодку, наряжа-
ли ее и представляли, будто это 
человек. В понедельник Колодка 
«рождалась», во вторник — «кре-
стилась», в среду она «пережи-
вала» все остальные моменты 
своей «жизни». В четверг Колодка 
«умирала», в пятницу ее «хорони-
ли», а в субботу «оплакивали». В 

воскресенье же наступала куль-
минация Колодия. В течение все-

го праздника женщины ходили 
с Колодкой по селу и при-

вязывали ее ко всем, кто 
еще был холост или не 

замужем. Не забывали и о 
родителях несемейных 
юношей и девушек. Ко-

нечно, никто не желал 
ходить с таким «яр-
лыком», и поэтому 
давали женщинам 
определенный от-

куп. Им могли быть 
украшения и сла-
дости.

Кроме того 
праздник был 
еще и поминаль-
ным. Крестьяне 
верили, что их 
предки, которые 
душою находились 
в краю мертвых, а 
телом — в земле, 
могли влиять на ее 

плодородие. Поэто-
му очень важно было 

не гневить пред-
ков и почтить их 

своим вниманием. 
Наиболее распро-

страненным способом 
задобрить духов была 

тризна — поминальные 
действа, включавшие в себя 

жертвоприношения, обильные 
трапезы. Считалось, что в триз-
нах невидимо участвуют сами 
покойники. К поминальным эле-
ментам относят и такие обычаи, 
как взятие снежного городка или 
кулачные бои. Сейчас подобного 
рода потехи почти безобидны, 
но раньше они были очень опас-
ными для жизни. Это отголоски 
еще более древней традиции, 
когда пролитая во время таких 
боев кровь воспринималась как 
жертва духам умерших или са-
мим богам. При этом убивать ко-
го-либо не стремились, однако 
именно такой выплеск энергии, 
буйства, разухабистости на-
полнялся сакральным смыслом. 
Жертвой было и сжигание чучела 

зимы — этот обряд совершался в 
конце праздника, а пепел чучела 
развеивался по полю, освящая 
землю.

В календаре Русской право-
славной церкви масленичный 
период называется Сырной сед-
мицей. В православной церкви 
считается, что смысл Сырной 
седмицы — примирение с ближ-
ними, прощение обид, подготов-

ка к Великому посту — время, ко-
торое нужно посвятить доброму 
общению с ближними, родными, 
друзьями, благотворению. 

nexplorer.ru, foma.ru

Вячеслав СОЛДАТЕНКОВ, 
директор Института по-
вышения квалификации:

— Масленица — свет-
лый праздник! В нем всё: 
ожидание весны, тепла, 
отпуска. На масленичной 
неделе моя семья печет 
блины, угощает друзей, 
детей. Я обожаю блины 
со сметаной, а готовит их 
мне моя жена. Это русский 
праздник с добрыми кор-
нями, праздник всепроще-
ния и доброты.

Любовь КРАВЦОВА, 
проректор по учебной 
работе:

— Масленицу наша семья 
отмечает каждый год. 
Правда, младшие члены 
семьи просят блинчики 
каждое утро на завтрак, 
поэтому у нас масленичная 
неделя круглый год. На  
Масленицу печем блины 
с различными начинками, 
любим с мясом и овощные. 
А еще соблюдаем русские 
веселые традиции: теща к 
зятю на блины или зять к 
теще. Прощаем друг другу 
обиды и готовимся к посту.  

Владимир ПАНТИЛЕЕН-
КО, помощник ректора:

— Будучи белорусом, а по 
происхождению хохлом, 
я на Масленицу готовлю 
аппетитные драники из 
картофеля. Блюдо вкус-
ное, а послевкусие непе-
редаваемое! Масленица 

— единственная неделя в 
году, когда я готовлю это 
блюдо. При этом ощущаю 
себя мастером по при-
готовлению здоровой 
пищи. С Масленицей, с 
Великим постом!

Андрей ДОЗМОРОВ, 
начальник управления ком-
плексной безопасности:

— Конечно, отмечаем! Это 
славный праздник. Блины 
печет жена, у нее это от-
лично получается. Начинку 
готовим из икры, любим на-
чинку из филе рыб — нель-
мы, форели. Угощаем ла-
комством друзей и родных. 
Стараемся на масленичной 
неделе просить прощения 
у всех, кого могли обидеть. 
Строгого поста не придер-
живаемся, но стараемся 
«уменьшиться в размерах».

Ишь ты, 
Масленица! 

Об этом празднике знают практически 
все. Но если задать конкретный вопрос: 
что такое Масленица, — ответы прозвучат 
довольно разные. Для кого-то она связана 
с весельем и массовыми гуляниями, кто-то 
видит в ней один из этапов подготовки к 
Великому посту. Масленица — праздник 
многоликий и вмещает в себя огромное 
число смыслов и символов.

С 20 по 26 февраля в России отметят Масленицу! Масленица — 
одна из попыток человека приблизиться к тайне жизни и смерти,  
когда космос воспринимается как бесконечная череда умирания 
и воскресения, увядания и расцвета, тьмы и света, холода и 
тепла, единства и борьбы противоположностей.

Блин не клин, 
брюха не рас-
колет.

Где блины, 
тут и мы; 
где с маслом 
каша — тут 
и место 
наше.

Отмечаете ли вы Масленицу? Опрос провела Лариса ЧУПРОВА
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АНЕКДОТЫ

Если вы увидели, что подорожал бензин, не огорчайтесь, тут 
есть и положительный момент. Например, что у вас есть гла-
за и вы можете увидеть.

Все надоело. Пойду брошусь. Под одеяло.

— Вы такой бледный, вас нужно показать врачу.
— Нет, меня нужно показать морю.

Бывают такие люди, которых лучше один раз увидеть. Чем 
семь раз увидеть.

Плохо зрение — это когда ты чемпион презрительного взгляда 
на дальние дистанции.

Есть такое выражение: «Души прекрасные порывы». Так вот 
«души» — это глагол.

Обожаю истории про девочек с большими запросами, которые 
родили от Васи на «жигулях».

Не понимаю, почему ко мне на улице постоянно подходят ни-
щие и просят мелочь? Они не видят, что я свой?

— Доктор, я буду жить? 
— Да, но мы делаем всё возможное.

Иногда я прихожу к правильному выводу, стою у него и ухожу 
обратно.

В бахилах, конечно, ощущения от ходьбы не те.

Хорошее настроение зимой — это что-то для богатых.

— Что подаришь жене на День влюбленных? 
— Это же День влюбленных, а не День женатых.

Стараешься избегать встречи с неуравновешенными лично-
стями, но от себя не уйти.

vk.com

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

О, сколько нам работы чудной 
приносит ум начальства скудный!

ТЕОРЕТИЧЕСКОЕ ОБУЧЕНИЕ: 
три раза в неделю с 18-00 до 21-00

ПО АДРЕСУ: 
ул. Мира, д. 4, аудитория № 45 

ПРАКТИЧЕСКОЕ ОБУЧЕНИЕ 
(ВОЖДЕНИЕ): два раза в неделю.

СТОИМОСТЬ ОБУЧЕНИЯ: 

34 000 РУБЛЕЙ
СОТРУДНИКАМ ПРЕДОСТАВЛЯЮТСЯ 
СКИДКИ: 
стаж работы в УГТУ:  5-10 лет — 10%, 10-15 
лет — 15%, 15-20 лет — 20%, 20 лет и 
более — 25%

КАКИЕ УСЛУГИ ВЫ ПОЛУЧАЕТЕ 
ЗА ЭТИ ДЕНЬГИ:
• Групповые занятия по изучению теоретиче-
ского курса учебной программы в объеме 134 
часов 

• Индивидуальные практические занятия с ма-
стерами обучения вождению в объеме 56 часов 

• Преподавателя, который лично будет помогать 
Вам консультироваться по любым вопро-
сам, если они возникнут в ходе всего периода 
Вашего обучения

• Подготовка полного пакета документов для 
сдачи экзамена в ГИБДД

• Предоставление экзаменационного автомо-
биля

• Сопровождение на экзамене в ГИБДД.

ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ — 
НЕЗАВИСИМЫЙ АТТЕСТАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР

приглашает на обучение
по дополнительным программам профессиональной переподготовки 

с применением дистанционных образовательных технологий

«ВОДИТЕЛЬ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ 
КАТЕГОРИИ «В».

Период обучения 3 месяца 

Стоимость обучения для 
студентов — 28 900 рублей.
Затраты на ГСМ включены в 
стоимость обучения.
Предоставляется рассрочка 
платежа.

ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ИНФОРМАЦИЮ 
МОЖНО УЗНАТЬ ПО ТЕЛЕФОНАМ:
8(8216)738-729, 73-61-01, 73-86-49, 73-
86-90, 73-87-14.
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА

«Мы ушли от обычного фор-
мата веселых стартов и сделали 
более оригинальное соревнова-
ние — борьбу «за престол», — го-
ворит организатор игры, предсе-
датель профкома УГТУ Александр 
Качесов. — Цель игры проста: 
привлечь студентов к здоровому 
образу жизни».

Битва развернулась за дере-
вянный трон, на котором вос-
седал повелитель Белый Ходок 
(Александр Качесов — прим. ав-
тора). «Холодное чудовище» 
зорко следило за сражением ко-
манд. Смелые студенты вступили 
в неравный бой с «силами зла»: 
бегали на одной лыже без палок, 
ловили ведрами перчатки, кида-
ли в цель мячи, тянули канаты… 
А после сражений исполнили ри-
туальные танцы, чем и вызвали 
снисхождение повелителя: Бе-
лый Ходок вручил всем командам 
большие пиццы, а победителям — 
сертификаты в развлекательный 
комплекс «Кристалл» и Ледовый 
дворец.

Ожившие 
герои

Лариса ЧУПРОВА

Пятого февраля более 80 
студентов ухтинского уни-
верситета боролись «за 
престол»!  Зимние забавы 
«ОтМорозки» по мотивам 
популярного сериала «Игра 
престолов» прошли на 
площадке спорткомплекса 
«Буревестник».

Евгения, студентка ИнЭУиИТ:
— Может быть, не все студенты смотрели легендарный сериал «Игра 
престолов», но сюжет прост: добро побеждает зло. Вот и мы не поле-
нились, в воскресный день приняли участие в озорной игре, «пора-
ботали» деревянными мечами и победили лень и скуку!

Александр Качесов, председатель 
профкома УГТУ, в роли Белого 
Ходока.


